

# **Columnas**Estatales

22 septiembre 2025





### SE COMENTA

Que aunque pareciera temprano, ya comienza la temporada de negociaciones, jaloneo y definiciones políticas en el Estado de México. Los partidos, de todos los tamaños, ya madrugan y están trabajando en los planes para el proceso electoral local 2027. Por ejemplo, el dirigente estatal del Partido Verde Ecologista de México (PVEM), José Couttolenc, explicó que un tema primordial que han abordado con su militancia en sus asambleas en Chalco y Sultepec, ha sido analizar si van a ir solos o en alianzaalacontiendaquepromete ser de pronóstico reservado.

Que "mientras son peras o manzanas" con el tema de su cantada extinción, el Instituto de Transparencia del Estado de México y Municipios (Infoem) sigue sin bajar la guardia y trabajando sin que esta recta final les signifique un periodo vacacional. Recientemente anunció que avaló 25 medidas de apremio a sujetos obligados que han sido omisos contareas de transparencia. Tres fueron apercibimientos paralos alcaldes de Chiconcuac, Ixtapan del Oro y Joquicingo, por el incumplimiento de diversas resoluciones. Faltaque hagan caso.

Que hablando de estos temas, la Consejera Jurídica Universitaria de la Universidad Autónoma del Estado de México, Evangelina Sales Sánchez, informó que tras cuatro meses esta institución comenzará de nueva cuenta a contestar las solicitudes de datos que se les realizan a través del Sistema de Acceso a la Información Mexiquense. No se había cumplido porque los servidores digitales fueron apagados por integrantes del movimiento estudiantil parista y apenas hace unas semanas se recuperó el control de esta infraestructura.

Que hoy Toluca será el punto de encuentro con laciudadanía. En el Teatro Morelos se llevaráa cabo el Segundo Informe de Resultados de la Gobernadora Delfina Gómez Álvarez, quien compartirá con la ciudadanía diversos aspectos de la transformación en el Estado de México. Se espera la presencia de un destacado integrante del gabinete federal como representante de la Presidenta Claudia Sheinbaum. Además, en los próximos días se realizarán tres informes regionales que abarcarán la totalidad del territorio estatal, llevando el mensaje y la rendición de cuentas a cada rincón del Edomex.



## LA MAQUINITA

### Segundo año de gobierno

:::: Este lunes 22 de septiembre la Gobernadora del Estado de México, **Delfina Gómez**, entregará su se-



Delfina Gómez Álvarez.

gundo informe de gobierno, es el primer trimestre de su mandato y ha cumplido con los compromisos de aumentar los apoyos y la base de beneficiarios en materia social, por ejemplo, las mujeres que son cabeza de familia, a quienes entregan respaldo financiero, los jóvenes y personas con discapacidad. Ella misma evaluó la necesidad de apretar las tuercas en materia de salud, seguridad y el tema que a

los tres niveles de atención tiene agobiados, que es el bacheo, para la titular del Ejecutivo en la entidad, es un año de cambios, en el que se avecinan sorpresas y así lo dejó claro la mandataria. Así que se espera que este lunes, en su mensaje haga algún anuncio relevante, como es el caso de la seguridad.

### Fuego amigo en la UAEMex

:::: En la Universidad Autónoma del Estado de México, la queja de algunos grupos al interior, es



Alfredo Barrera Baca.

que dan pasos hacia la reconstrucción de la relación entre autoridades y alumnos; sin embargo, parece que existen voces que pretenden revertir los logros y es que los señalamientos por acoso sexual en contra de algunos docentes de las diveresas facultades por parte de las asambleas estudiantiles y el enjambre unificado deben ser tomadas en serio. Las acusaciones por este tipo

de actitudes llevaron a las alumnas a tomar las instalaciones en el período de rectorado de **Alfredo Barrera Baca** y heredó el problema a **Carlos Barrera**, el exrector, no puede seguir siendo una práctica, al menos eso es lo que algunos grupos docentes han demandado en días recientes.

### Los trenes de la movilidad mexiquense

::::: En el Estado de México se hace una realidad la llegada del Tren Interurbano El Insurgente hasta Observatorio



Laura González

y Vasco de Quiroga, las pruebas de movilidad son una realidad, dan a la entidad la posibilidad de colocarse como un verdadero nodo logístico para el país en todas sus regiones, los empresarios e industriales deben ser los más favorecidos, con ello la generación de empleos que brinden más oportunidades así que para los secretarios de Desarrollo Económico y de Movilidad, Laura González y Daniel Sibaja, se convierte en una

presión superior, pues sus gestiones son determinantes para concretar la estrategia que tiene respaldo federal.



### EL INSURGENTE

# **Última fase del programa canje de armas** :::: La última fase del programa Canje de Armas 2025 se lle-

::::: La última fase del programa Canje de Armas 2025 se llevará a cabo del 22 al 27 de septiembre en Calimaya, Luvianos, Cocotitlán y Coyotepec, donde se instalarán los módulos de canje anónimo y seguro. Hasta el momento hay un balance de mil 11 armas de fuego, 81 mil 320 cartuchos y 264 granadas destruidas, que fueron entregadas de forma voluntaria por habitantes de distintas regiones del Estado de México. En la semana 15 de actividades, realizada del 17 al 20 de septiembre en Nicolás Romero, Villa Guerrero, Texcoco y Zumpango, ciudadanos acudieron a los módulos para intercambiar 51 armas, de las cuales 26 eran cortas y 25 largas, además de mil 927 cartuchos y 45 granadas. De acuerdo con cifras oficiales, la edición 2025 alcanzó 45 municipios, una cobertura mayor a la del año pasado, cuando el programa llegó a 32 demarcaciones.

### Atienden emergencias, tras lluvias

::::: La presidenta municipal de huixquilucan **Romina Contreras Carrasco**, destinó más de 59 millones de pe-



Romina Contreras.

sos para estabilizar cinco taludes de seis que se tienen marcados como prioritarios, después de los daños ocasionados por las lluvias de 2024. Hasta el momento, los taludes concluidos se encuentran ubicados en la Calle Parque de Santander en Parques de la Herradura; Paraje El Venado en San Francisco Dos Ríos; Avenida Cristóbal Colón en La Selva del Cuarto Cuartel; Avenida Zacamulpa Sur en Zacamulpa; y Vista Real en Lomas Country Club. El

último talud que está en proceso de estabilización es el de la Calle Circuito Empresarial del Centro Urbano San Fernando-La Herradura Magnocentro.

### Cueste lo que cueste van contra los baches

::::: El presidente municipal de Toluca, Ricardo Moreno Bastida



Ricardo Moreno.

dijo que "cueste lo que cueste" acabará con los baches y que el gobierno que encabeza invertirá más de 905 millones de pesos para consolidar su Plan de Obra 2025, el Plan Hídrico y la rehabilitación de calles. No parece una empresa sencilla, pues si bien prevé el destino de 585 millones de pesos, gestionando ante el Gobierno de México y el Estado un recurso adicional para la rehabilitación de vialidades, la realidad es que las condiciones actuales de las vialidades en la capital Mexiquense no son sencillas de rehabilitar. La herencia que le han dejado

Administracion pasadas es sobre un descuido inconmensurable que a la fecha requiere de una cirugía mayor .

# CAPITAL



### **MUY VIVILLO**

Comentan que muchos comentarios generó el comunicado, en donde el dirigente de ACME, Jafet Sainz, se deslinda de actos de extorsión. Pues claro dicen en Cuautitlán Izcalli, el miedo no anda en burro, tal parece este individuo sabe bien de las detenciones y órdenes de aprehensión contra líderes sindicales de los últimos días realizadas por la Fiscalía.

### **HAY PROPUESTAS**

Aseguran que el Congreso mexiquense acumula ya 13 iniciativas en dos legislaturas para reformar al Instituto de Seguridad Social del Estado de México y Municipios (ISSEMYM), pero ninguna ha logrado concretarse. Ahora la gobernadora Delfina Gómez, pone sobre la mesa la creación de una Secretaría Técnica y la participación de nuevas instancias dentro del Consejo Directivo, entre otras.

### **NO ENTENDEMOS**

Dicen que las lluvias atípicas, siguen causando estragos en municipios del Valle de Toluca y México, lo que pone en duda la reacción y atención de autoridades municipales por los encharcamientos y baches, que se generan en un par de horas. Pero parece más dañino, por decirlo amablemente, la insistencia de la gente en tirar basura al drenaje.

### **CONFABULAN**

Cuentan que a los automovilistas no les queda muy claro cuál es el procedimiento para realizar el cambio de matrícula de otras entidades a la del Estado de México, pues en la instancia encargada de realizar los trámites correspondientes no saben o no quieren asesorar a quienes acuden a las oficinas y cambiar las "láminas". Las lenguas de doble filo aseguran, existe una relación entre funcionarios y "coyotes" y así la tramitología, no sale gratis.

columnalospasillos@gmail.com



# El Sol de Toluca



# Dos años de Gobierno

Este lunes, en el Congreso del Estado de México recibiremos el segundo informe de nuestra gobernadora, Delfina Gómez Álvarez, donde dará cuenta de lo realizado en su segundo año de labores. Posteriormente las, le y los legisladores realicemos la glosa, es decir, un análisis de la información presentada.

a maestra llega a esta fecha con una aprobación del 66.2 por ciento de la población mexiquense, de acuerdo con los resultados de la encuesta FactoMétrica y Reporte Índigo, en los cuales también se resalta que los niveles alcanzados son históricos, superando no sólo los niveles de los últimos meses; sino también los alcanzados por otros gobiernos en el mismo periodo.

Su gobierno ha tenido avances importantes en distintos rubros, como lo ha dado a conocer en sus spots: en seguridad, salud, educación, medio ambiente, empleo, desarrollo económico, transporte, infraestructura, disminución de la pobreza, entrega de apoyos, bienestar animal, entre otros.

En el Congreso del Estado de México, con la aprobación del 95.9 por ciento de las iniciativas de la gobernadora Delfina Gómez Álvarez, hemos respaldado, en su último año de actividades las políticas de la administración pública estatal para consolidar los pilares del segundo piso de la Cuarta Transformación en el Estado de México.

Este porcentaje corresponde a 95 iniciativas aprobadas, de las III enviadas por la gobernadora, durante el primer año de ejercicio constitucional de la 62 Legislatura mexiquense, es decir, del 5 de septiembre de 2024 al 4 de septiembre de 2025.

Esto refleja que la Cámara de Diputadas y Diputados del Estado de México hace equipo con la mandataria estatal, poniendo al pueblo al centro de las decisiones, por encima de los intereses particulares o partidistas.

En el marco de los dos años del inicio de la administración de la gobernadora es importante destacar que las, le y los diputados locales hemos aprobado, en el último año, distintas reformas de la titular del Ejecutivo en beneficio de la ciudadanía.

Entre ellas, incluir en la Constitución los principios de igualdad sustantiva, perspectiva de género, derecho de las mujeres a una vida libre de violencia y erradicación de la brecha salarial por razones de género.

También para garantizar el derecho a una pensión para las personas con discapacidad permanente menores de 65 años, así como para todas las adultas mayores; el acceso a una vivienda adecuada; la entrega de un jor-

a maestra llega a esta fecha con una aprobación del 66.2 por trabajadoras del campo; y un apoyo anual diciento de la población mexiquense, de acuerdo con los resultados deliquen a la pesca.

Igualmente, reformas para crear el Sistema Estatal de Cuidados; fortalecer los servicios de salud mediante la donación de inmuebles; eliminar el delito de ultrajes; impulsar la perspectiva de género en las políticas públicas; proteger a menores del inadecuado uso de redes sociales y las tecnologías de la información.

También avalamos establecer acciones afirmativas en las instituciones públicas de educación superior en favor de grupos vulnerables; sancionar a quien tire basura en lugares no autorizados; regular los sistemas antigranizo, avionetas antilluvia o cualquier otro mecanismo o tecnología que modifique el ciclo hidrológico; imponer multas a quien otorque, de forma gratuita, productos plásticos de un solo uso en unidades económicas.

Así como incrementar penas por la tala clandestina, fortalecer la educación ambiental; autorizar convenios de limites territoria-les intermunicipales; robustecer el control y vigilancia de medidas cautelares; modernizar la normativa del Registro Público de la Propiedad y el Notariado estatal; avalar la transferencia de la Comisión para la Protección contra Riesgos Sanitarios del Estado de México; o al Instituto de Salud del Estado de México; y autorizar el Paquete Fiscal 2025.

Desde el Congreso mexiquense el grupo parlamentario de morena reafirma su respaldo para la construcción del segundo piso de la Cuarta Transformación de la Vida Pública.

No nos quedaremos atras en ser artífices de este gran movimiento estatal.

Invito a la ciudadanía a informarse sobre las acciones de este Gobierno. Hoy la maestra Delfina Gómez Álvarez rinde buenas cuentas y cumple con las y los mexiquenses.

Que nadie lo dude: la gobernadora seguirá trabajando por la gente y será una mandataria de seis años. Nosotros la acompañaremos y la apoyaremos todos los dias

> Facebook Paco Vázquez X:@pacovazquezr Instagram:ipacovazquez





### Punto de quiebre

l segundo informe de gobierno de Delfina Gómez en el Estado de México llega en un contexto de alta expec-tativa y, al mismo tiempo, demuestra las fallas a la hora de comunicar los resultados.

A diferencia de otros informes que suelen acompañarse de largas campañas de difusión, cifras comparativas y datos específicos, esta vez solo hubo una semana apresurada de promoción, con mensajes generales que repitieron lugares comunes sobre seguridad e infraestructura, pero sin respaldo en ejemplos concretos ni indicadores claros que permitieran al ciudadano valorar avances reales. Ni siguiera en materia de cuidado y protección animal, que es importante para la gobernadora.

El mensaje, en apariencia, buscó más la forma que el fondo. Se habló de logros en seguridad, aunque el fenómeno delictivo sigue siendo una de las principales preocupaciones de los mexiquenses.

Se resaltaron obras y mejoras en infraestructura, pero sin señalar

con precisión qué provectos se han concluido, en qué regiones o cuál es su impacto social.

Esta falta de datos duros no sólo resta credibilidad, también ge-nera la sensación de que el gobierno confía en discursos vagos para sostener la narrativa de

avance y mejoría.

Al mismo tiempo, el informe ocurre bajo la sombra de cambios en el gabinete. Las versiones sobre ajustes inminentes circulan con insistencia, sobre todo en áreas de comunicación de diferentes secretarías.

La lectura política es clara: se piensa que el problema ha sido la forma de comunicar y no la ausencia de resultados contundentes. Como si todo se redujera a en-

contrar la estrategia correcta para transmitir un mensaje atractivo, lo cual en parte es cierto, pero en realidad lo que está en juego es la capacidad de demostrar con hechos palpables que el rumbo del Estado de México se está transformando.

La trascendencia política de este

informe no radica en lo que se dijo. sino en lo que no se dijo. En un estado que concentra al mayor padrón electoral del país, cada gesto, cada omisión y cada énfasis tienen repercusiones nacionales.

Delfina Gómez tiene la responsabilidad de mostrar que su gobierno no solo depende del respaldo presidencial o del efecto Morena, sino que puede sostenerse en resul-

tados propios, claros y medibles. Sin embargo, al optar por gene-ralidades y discursos sin sustento, abre la puerta a la duda y a la crítica de que su administración aún no encuentra un sello distintivo, sumido en pugnas internas. La gobernadora está aún en la

primera parte de su gestión, en tiempo de dar un golpe de timón y generar la transformación del Estado de México que se espera del primer gobierno de Morena, para lo que necesita rodearse de un equipo propio que le asegure resultados, le sea leal y de confianza. Es tiempo de hacer ajustes y quedarse con lo mejor.

La última trinchera

Será interesante observar quiénes son los invitados al informe, cómo se acomodan los lugares y quienes se juntan para las fotos.

Todo está cambiando y nada es lo que parece, así que la lectura de los entretelones del festejo serán los que expliquen todo.

Esta falta de datos duros no sólo resta credibilidad, también genera la sensación de que el gobierno confía en discursos vagos para sostener la narrativa de avance y mejoría.

# **MILENIO®**

### POSTEANDO





Especialista en asuntos religiosos y electorales

# El segundo informe de gobierno

oy lunes 22, la Gobernadora Delfina Gómez Álvarez presentará al Congreso local su segundo informe de gobierno, mismo que replicará en los municipios de Temascaltepec, Atlacomulco y Texcoco.

La gobernadora llega con alto nivel de aprobación de su persona y de su gestión. Diversas encuestadoras la sitúan entre 64 y 67 por ciento de aceptación, lo cual en muyalto para un gobernador mexiquense. Es importante anotarlo porque la velocidad del desencantamiento es muyalta entre los gobernantes en el mundo contemporáneo. Ahí están los casos de Donald Trump, Javier Milei y Emmanuel Macron, cuya popularidad se desplomó en un tiempo breve. Por el contrario, en dos años, la imagen de la maestra se ha venido incrementando según los estudios demoscópicos.

En segundo lugar, la maestra se presenta con una alianza estratégica con la presidenta Claudia Sheinbaum y la jefa de gobierno de Ciudad de México, Clara Brugada; las acciones de las mandatarias tienen sinergias, por ejemplo el llamado Plan Integral de la Zona Oriente del Estado de México, que contará con 121 programas y acciones.

Por otra parte, el gobierno de la maestra en el Edomex tiene mayoría aplastante en el Congreso local por lo que en principio puede aprobar sus iniciativas ante una oposición diezmada.

En sus spots promocionales la maestra ha adelantado logros como la reducción de la pobreza de dos millones de mexiquenses; 18 mil millones de pesos invertidos en programas sociales como las tarjetas de Mujeres con Bienestar y atención a discapacitados, entre otros.

La imagen política de la maestra tiene varios rasgos claves:

a) Cercanía, sencillez y empatía la población. b) Gobierno que aspiratener puertas abiertas. c) Prioridad en los programas sociales. d) Enfoque en la Seguridad y combate a la corrupción. El gobierno reportó disminución de 30% de homicidios dolosos y reducciones de 26-40% en delitos comunes como feminicidios en 2024, así comola disminución incidencia de secuestro. e) Visión de infraestructura y desarrollo y f) Imagen y políticas públicas de género.

Si bien la maestra llega a su segundo informe con cifras e iniciativas alentadoras, es de esperar también autocrítica. La maestra ya reconoció que falta mucho por atender la seguridad y la corrupción.

Son tantos los rezagos y asimetrías en la entidad que la tarea se antoja gigantesca. El Edomex es tan grande como Chile y el doble de Paraguay y Uruguay juntos. Pero siempre es bueno empezar con el pie derecho, anida esperanza.



# LA EDITORIAL

Este lunes, Delfina Gómez Álvarez entregará su segundo informe de gobierno en el Estado de México. La cita no es menor: se trata de revisar qué tanto ha avanzado la administración en atender los problemas que más duelen a la ciudadanía, como la inseguridad, la precariedad en los servicios de salud y las desigualdades sociales. El acto en el Congreso y el mensaje público desde el Teatro Morelos darán cuenta de un año en el que la gobernadora buscó mantener la cercanía con la gente y reforzar la agenda social que ha marcado su gestión.

El informe llega en un momento clave para medir la solidez del rumbo tomado. Hay avances, como la ampliación de programas sociales y el impulso a la infraestructura educativa, pero también persisten retos que reclaman respuestas firmes. De la manera en que la mandataria logre equilibrar los logros con los pendientes dependerá la confianza de los mexiquenses en el proyecto de transformación que representa. Este lunes no será solo un recuento: será una oportunidad para renovar compromisos y marcar el paso hacia los próximos años de gobierno.







+ El Día de la Gobernadora

+ Los caprichos de "El Pollo" en el CECYTEM

+ En Ixtapan de la Sal, capturaron a más de 10 extranjeros; venezolanos, colombianos, cubanos, españoles operan con la delincuencia organizada.

Al más puro estilo del PRI de los años 70, este lunes 22 de septiembre se celebrará en el Estado de México el Día de la Gobernadora Delfina Gómez Álvarez, primero, con el cumplimiento de su deber de informar ante el pleno de la Legislatura mexiquense, y, posteriormente, con ceremonia faraónica en la que debe quedar claro que el poder político actual está de un solo lado y que todo lo realizado en los últimos dos años de gobierno ha sido obra de una sola fuerza política, más consolidada que nunca.

El informe de la titular del Ejecutivo del Estado de México no tendrá sombra alguna, la escasa oposición -si es que existe en realidad-tendrá un papel simplemente de observador y de mudo testigo en el que -dicen-- "el que calla, otorga". Sin ningún contrapeso frente a la mayoría absoluta del Movimiento de Regeneración Nacional todo lo que haga y diga la gobernadora mexiquense será prácticamente ley, pues en frente no hay una sola voz capaz de contravenir lo que reporte en su segundo informe de gobierno, el cual simplemente será un resumen de lo realizado, que posteriormente se llevará a la Legislatura local a una glosa inexistente en la que no habrá voces en contra, ni argumentos para emprender una discusión, sino solo una cubetada de aplausos que acallarán cualquier punto de vista que se atreva a cuestionar algo de lo reportado.

Y no es que Delfina Gómez Álvarez no haya hecho un buen gobierno estos últimos dos años, en realidad debe reconocérsele avances significativos sobre todo en materia de política social, pero, en un ambiente donde la oposición simplemente no existe, es más difícil observar lo malo, si es que existe.

Qué lejos quedaron los días en que el trabajo legislativo estaba abierto a la confrontación de voces con argumentos y la comparación de datos, pues hoy los grupos distintos a Morena parecen extinguidos y mudos, quizá por sentirse minimizados, o tal vez porque es tiempo de las mayorías y la que existe en este estado es guinda y cada vez más guinda.

Por su fuera poco, las pocas voces discordantes que en algún tiempo existieron en la Cámara de Diputados se han ido agregando a ese fenómeno social y político que representa el Movimiento de Regeneración Nacional, y con ello han quedado sepultadas algunas mentes pensantes que en otros tiempos debatían con argumentos pero que prefirieron la comodidad de sumarse y no seguir peleando en batallas esté-

riles en las que su voz cada vez se desdibujó más hasta acallarse.

Lo que corresponde es poner atención a los que se reporte en el Día de la Gobernadora, sacar nuestras propias conclusiones y tratar de destacar lo bueno y en el mejor sentido, el constructivo, tratar de retomar lo bueno de este momento político que vive el Estado de México, y desear que sea para bien de todos los mexiquenses.

### Los caprichos de "El Pollo"

La comunidad estudiantil del Centro de Estudios Científicos y Tecnológicos del Estado de México (CECYTEM), plantel La Providencia, en Metepec, expresaron su malestar en contra del director de esa institución, Joel Cruz Canseco, por detener la obra de construcción de un arcotecho que había comenzado a realizarse con recursos municipales de Metepec.

La obra llevaba más de 15 por ciento de avance cuando Cruz Canseco ordenó clausurarla simplemente porque no se realizaba con recursos estatales, de la Secretaría del Trabajo, dependencia en la que está sectorizada el CECYTEM, y porque ésta no había sido aprobada por su "jefe", el diputado del Partido del Trabajo, Oscar González Yáñez.

Son mil 400 estudiantes los directamente afectados con la decisión de Cruz Canseco, a quien sus cercanos conocen como "El Pollo", quien está dando ejemplo de autoritarismo y de quien antepone los asuntos partidistas al beneficio de la comunidad estudiantil del plantel.

### Para rematar...

El decomiso de tres leones en un rancho cerca de Ixtapan de la Sal deja más claro que nunca que el grupo delictivo identificado como la Nueva Familia Michoacana está más vigente que nunca y prácticamente se ha apropiado de todas las actividades en el centro-sur y sur del Estado de México.

Como encargados del pequeño "ranchito" donde se realizó ese decomiso se capturaron a más de 10 personas de origen extranjero, entre venezolanos, colombianos y cubanos, lo que también demuestra la capacidad de operación que esos grupos de la delincuencia organizada tienen para introducir a cualquiera, de dónde provengan, con fines de formar y fortalecer sus cuadros delictivos en territorio del Estado de México...





### **DESDE LAS ALTURAS**

### ARTURO ALBÍTER MARTÍNEZ

- HOY ES EL DÍA DEL SEGUNDO INFORME DE LABORES DE LA MANDATARIA ESTATAL, DELFINA GÓMEZ.
- VAN 67 DÍAS DE PATRICIA ZARZA EN LA UAEM Y CADA DÍA SE NOTA MÁS LA PESADA HERENCIA QUE LE DEJA CARLOS EDUARDO BARRERA.
   Más sobre la Encuesta de Victimización y Percepción sobre Seguridad Pública.
- Lacifranegra o los delitos que no se denuncian es uno de los temas centrales de dicha medidón.
   y es que por un lado se observa la poca onfianza que se le tiene o se han ganado las instancias de procuración de justicia, así como las dedicadas a la seguridad.
- Hace dos años, denunciaban 11 de 100 delitos, el año pasado fueron 10 de cada 100 y para laúltima encuesta dada a conocer la semana pasada eran apenas 9 de cada 100.
- Pero si eso es preocupante, conocer el porcentaje de delitos que tienen hecha una carpeta de investigación, la situación es más grave, pues solo es el 5.7% de los casos.
- En el Estado de México, la llamada cifra oculta alcanza un lamentable 94.3%. Esta cifra tiene que ver con el porcentaje de delitos que o no se denuncian o no saben si se inicióuna carpeta de investigación.
- La tarea de la Fiscalia estatal es tan deficiente que en el 82.2% de los casos que si fueron denunciados o se encuentran en trámite o no se hace nada.
- \*La razón principal por la que no se denuncia o no denunciaron de acuerdo a la más reciente encuesta fue por causas atribuibles a la autoridad.
- CÓMENTARIO DEL DÍA: Vaya problema en el que estuvo a punto de meterse la rectora, Patricia Zazza la semana pasada y todo por intentar imponer a uno de los cercanos al peor rector de la UAEM en los últimos tiempos, Carlos Eduardo Barrera.
- Resulta que uno de los operadores más confiables del ex, pésimo, rector, Carlos Eduardo Barrera, Francisco Zepeda, ya no fue aceptado en Geografía, por lo que la rectora, Patricia Zarzaintentó imponerlo en Ciencias.
- Tampoco lo aceptaron y ahora el plan es mandar lo a la Facultad de Planeación.
- ¿Francisco Zepeda es buen elemento para Patricia Zarza o el Plan Bestan real que tiene que cumplir exigendas del ex rector?

LA SEMANA PASADA comentamos que la Encuesta de Victimización y Percepción sobre la Seguridad Pública o ENVIPE es una de las mediciones más importantes que realiza el INEGI. La da a conocer sólo una vez al año, pero deja en damo lo que percibe la población sobre el trabajo que hacen en los tres niveles de gobierno.

Y es justo en este año, que con el cambio de metodología que usa el Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad, el principal delito contra la vida que es el homicidio doloso bajó considerablemente.

Un dato que presumen tanto la titular del ejecutivo federal, como los estatales y mucho más los municipales que se van a los extremos y quieren asumirse como los grandes "héroes" que han llegado a soludonar la seguitdad en sus demarcaciones como es el caso que tantas veces hemos repetido, el de Ricardo Moreno en Toluca.

En los tres ámbitos de gobiemo dan a conocer, cada que pueden, o la circunstancia así lo amerita, que los índices delictivos bajan y bajan a niveles como no se había conoddo en otro momento.

Pero la ENVIPE es la herramienta que da a conocer el INEG y muestra cuál es la percepción que tiene la población sobre ese supuesto combate la inseguridad.

#### LA CIFRA NEGRA Y LA NULA CONFIANZA EN LA FISCALÍA GENERAL DE JUSTICIA, ASÍ COMO LOS CUERPOS DE SEGURIDAD.

La ENVIPE tiene mucho material para comentar y uno de los datos más relevadores tiene que ver con la difra negra o los delitos que no son denunciados.

Pero también los que son denundados y que la instanda que se supone debe impartir justicia deja olvidados en algún lugar.

.........

Como decía el cronista deportivo, Pedro "El Mago" Septién, al final sólo queda la frialdad de los números y la supuesta Unidad de Cercanía Social y Atención Pronta a la Denuncia parece nació "muerta" o servirá de porco.

#### PORCENTAJE DE DELITOS DENUNCIADOS.

De acuerdo al ENVIPE, sólo se denuncia en el Estado de México el 9% de los delitos cometidos. Una cifra que conforme pasan los años es cada vez menor. Nunca antes había alcanzado este nível.

La denuncia evidentemente se hace ante el Ministerio Público o Fiscalía estatal.

De ese 9% la Fiscalía estatal inició una carpeta de investigación en el 62.7% de los casos que le presentaren.

Si tomamos en cuenta el 100% de los delitos, el Ministerio Público se puso "aparentemente" a trabajar en el 57% de los casos.

#### CIFRA OCULTA

Esta cifra tiene que ver con los delitos no denunciados, más los delitos denunciados, pero que no se le dio inicio a una carpeta de investigación. Por lo que la dira oculta para el caso del Estado de México es de 94.3%.

Esto quiere decir que de cada 100 delitos cometidos en la entidad, sólo en cinco se tiene una carpeta de investigación.

#### ¿POR QUÉ LOS AFECTADOS O VÍCTIMAS NO DENUNCIAN?

De la cifra oculta, de ese 94.3% que no tiene capeta de investigación, la principal razón por que la no se presenta una demuncial tiene que ver con "Causas atribuibles a la autoridad". Esas causas se relacionan con el miedo ala extorsión, pérdida de tiempo, trámites largos y difídles, desconfianza en la autoridad y por actitud hostil de la autoridad.

Le siguen "Otras Causas" entre las que se cuentan miedo al agresor, delito de poca importanda, no tenía pruebas entre otros. Estas dos razones alcanzan el 99.7%.

Así que pensar que la Unidad de Cercanía Social de la Fiscalía de Justicia del Estado servirá de algo, es tanto como suponer que con una aspirina se puede curar el cáncer.

Y faltan más datos por rescatar del ENVIPE

#### COMENTARIO DEL DÍA: LA RECTORA PATRI-CIA ZARZA Y SU NECEDAD POR COLOCAR A UN CERCANO DE CARLOS EDUARDO BARRERA, DE NOMBRE FRANCISCO ZEPEDA.

La semana pasada, luego del simulacro, la presion de alumnos estuvo a punto de meter en másproblemas a la "debilitada" rectora de la Universidad Autónoma del Estado de México, Patricia Zarza.

Y es que cada día es mayor la presión en torno a querer colocar a figuras cercanas al peor rector que ha tenido la UAEM, Carlos Eduardo Barrera.

Ahora el caso es con el ex secretario de Extensión y Vinculación, Francisco Zepeda que por cierto yanotuvo lugar en la Facultad de Geografía, de donde había salido rumbo al gabinete.

Entre las exigencias de los alumnos para entregar el plantel figuraba entre las más importantes que no regresara Francisco Zepeda y la renuncia de la directora.

Entonces la redicira buscó que el cercano a Carlos Eduardo Barrera llegara a la Facultad de Ciencias. Y entonces los alumnos se inconformaron durante el simulacro y es que el ex funcionario tiene varias quejas en su contra.

La tercera opción de Patricia Zarza es la Facultad de Planeación, aunque tampocolo quieren.

Así que tendrá que ser asesor, así como ya lo hizo con el de Docencia y el de Finanzas.

Pero entonces nos volvemos a preguntar: ¿Real o no el Plan B con todo y las demandas para mantener en la nómina a los cercanos al peor rector, Carlos Eduardo Barrera?

# **MILENIO®**

### RASTROS Y ROSTROS





@anali400300

# Edomex, entre la esperanza y herencia del pasado

l cumplirse el segundo año de gobierno de la maestra Delfina Gómez Álvarez en el Edomex, periodo que no sólo marca el primer tercio de su gestión, sino el primer tramo de una alternancia histórica, -tras casi un siglo de dominio priista-, la llegada de Morena al poder en la entidad más poblada del país despertó expectativas de transformación profunda. Es justo reconocer que la presente admi-

nistración ha emprendido esfuerzos en áreas clave como educación, programas sociales y finanzas, y que la inversión en el fortalecimiento de apoyos a sectores vulnerables son señales de una agenda social activa, además de la reorganización administrativa y saneamiento de las finanzas públicas.

Sin embargo, los avances conviven con una realidad que no ha cambiado lo suficiente: la inseguridad sigue siendo una sombra persistente, pese a la reducción en algunos delitos de alto impacto, la percepción ciudadana de vulnerabilidad no ha disminuido. La violencia de género, el robo y la extorsión todavía son parte del paisaje cotidiano en muchos municipios mexiquenses; aunado a la informalidad económica, la precariedad en servicios de salud y la tala clandestina son otros frentes abiertos. La gobernadora ha reconocido que aún no se logra garantizar el abasto total de medicamentos ni una atención médica digna para todos, en tanto que en materia ambiental, la tala ilegal sigue afectando zonas protegidas.

Más preocupante aún es la opacidad en algunos procesos administrativos y una burocracia que obstruye la agenda estatal, por lo que la alternancia política no ha significado, al menos no en todos los niveles, una renovación de las formas de gobernar. Aun hay inercias que dificultan la implementación de políticas innovadoras. La ciudadanía observa con atención si la promesa de transformación se traduce en resultados tangibles, y los siguientes años serán decisivos para el gobierno delfinista que llega a este momento con buena aprobación ciudadana. El desafío ahora es desmontar estructuras que han perpetuado la desigualdad, la corrupción y la impunidad.

La alternancia en Edomex fue un hito, pero aúndebe esmerarse para convertirse en una verdadera transición democrática. Morena y su gobernadora tienen ante síla oportunidad de consolidar un nuevo modelo de gobierno, pero para lograrlo deberá enfrentar no solo los problemas estructurales de la entidad, sino también los fantasmas del pasado que siguen habitando en sus instituciones. La ciudadanía, que apostó por un nuevo modelo de gobierno, espera que los próximos años consoliden los avances y enfrenten con firmeza los desafios que aún persisten. El tiempo corre, y la historia no espera





# Segundo Informe de Gobierno: logros y desafíos

ajo el tradicional sistema político mexicano, los sexenios suelen dividirse en tres grandes episodios. Los dos primeros años corresponden al diseño institucional, al manejo v corrección de las finanzas públicas, así como al trazado de lo que será la impronta del gobierno en turno. En la segunda etapa suelen observarse cambios políticos tanto en el gabinete como en la estructura de gobierno, motivados por los candidatos que dejan la administración para competir por cargos de elección popular, ya sea para gobernadores y senadores cada seis años, o diputados en elecciones intermedias. Para 2027, incluso, está prevista la renovación de 16 gubernaturas. En este segundo tercio se redefine el tamaño del Congreso, se acentúan las políticas públicas y se profundiza en el estilo de gobierno. El tercer episodio suele ser el más complicado, tanto por la revisión de los compromisos de campaña como por los eventuales incumplimientos que, dadas las condiciones estructurales del país, siempre quedan pendientes.

En este contexto, la gobernadora Delfina Gómez acude a su segundo informe de labores en medio de una buena percepción ciudadana, sustentada en estudios de opinión recientemente publicados que la ubican con un histórico 65.7 por ciento de aprobación, posicionándola entre los cinco primeros lugares a nivel nacional, de acuerdo con el estudio de Demoscopia Digital (2025). Se trata de un resultado relevante si consideramos -y lo he señalado en distintos espaciosque el Estado de México enfrenta problemas estructurales que no podrán resolverse sin mayores recursos públicos, los cuales, por ahora, son escasos y limitan las posibilidades de desarrollo de la entidad.

Sostenidamente, en los últimos meses han mejorado los indicadores en materia de seguridad y, de

acuerdo con la ENVIPE, en el Estado de México la percepción de inseguridad ha mostrado una reducción: en 2017, el 90.7 por ciento de la población consideraba inseguro vivir en su entidad; para 2021, la cifra fue de 91.3 por ciento; y en 2025 se reporta 87.8 por ciento (INEGI, 2017, 2021, 2025). Otro indicador igualmente favorable ha sido la disminución de la población en situación de pobreza extrema: según información del INEGI, en el Estado de México pasó de 936.5 mil personas en 2016 a 1,401.9 mil en 2020, para después reducirse a 657.1 mil en 2024 (INEGI, 2024). Estos datos reflejan un repunte intermedio se-guido de una disminución significativa en los niveles de pobreza extrema en la entidad.

El tercer dato proviene de la fuerte inversión pública que se despliega en el Estado de México, la cual ha tenido un papel central en la reduc-ción de la pobreza. Se trata de un presupuesto histórico de más de 18 mil millones de pesos destinado a este rubro, con un incremento del 58.7 por ciento respecto a ejercicios anteriores. La gobernadora Delfina Gómez Álvarez ha señalado que estos apoyos han permitido que alre-dedor de dos millones de mexiquenses salgan de la pobreza. Entre los programas más destacados se encuentran la Pensión para Adul-tos Mayores, la Pensión para Personas con Discapacidad, Mujeres con Bienestar y Jóvenes Construyendo el Futuro. Estos programas han sido bien evaluados por la ciudadanía, pues inciden directamente en el ingreso de los hogares y en la reducción de carencias sociales; por ejemplo, se ha realizado la entrega de canastas alimentarias del Bienestar y apoyos en efectivo para mujeres en situación de vulnerabilidad, lo que ha representado un alivio directo en la economía familiar (Gobierno del Estado de México. 2024: MSN Noticias. 2024).

Ya en 2023, el CEPLÁN señalaba en su libro "Crónica de una derrota anunciada" que parte del respaldo ciudadano a la candidatura provenía de la estrategia de inversión social en programas del bienestar. Desde el inicio de este gobierno se han destinado importantes cantidades de recursos para atender dichos programas (CE-PLAN, 2023).

Nuestra entidad tiene un presupuesto para 2025 de 388,550.6 milllones de pesos, de los cuales aproximadamente el 72 por ciento proviene de aportaciones y transferencias federales, mientras que el 26 por ciento corresponde a recursos propios, y el resto a financiamiento y otras fuentes extraordinarias (Gobierno del Estado de México, 2025s; Gobierno del Estado de México, 2025b). Esto sugiere que, en el futuro, si se quiere seguir mejorando tanto la percepción ciudadana como las condiciones de inversión en la entidad, deberá impulsarse una nueva política fiscal que dote al Estado de México de más y mejores recursos. La importancia de ello radica en el peso demográfico de la entidad, su aportación al Producto Interno Bruto nacional y, no menos relevante, el porcentaje de votos que representa en la votación nacional del partido en el poder.

Durante décadas, el Estado de México fue el principal granero de votos para los tres partidos que concentraron el mayor número de escaños en los últimos treinta años: PRI, PAN y PRD. Sin embargo, debido al realineamiento electoral observado desde 2015, hoy existe un marcado trasvase de votos hacia el Movimiento de Regeneración Nacional, Los cambios en el gabinete son esperados, pero no modificarán por sí mismos las condiciones estructurales del gobierno ni de la entidad si no se acompañan del impulso de estrategias orientadas a generar mayores recursos estatales una recaudación fiscal más sólida. Como se advirtió en el sexenio anterior, las políticas de austeridad resultan insuficientes para transformar el rumbo de la vida cotidiana de los mexiguenses. •

En este contexto, la gobernadora Delfina Gómez acude a su segundo informe de labores en medio de una buena percepción ciudadana, sustentada en estudios de opinión.

# El Sol de Toluca



# Por supuesto, el presupuesto

Decía Winston Churchill, en un debate parlamentario en 1948:
"El presupuesto no es solo una colección de cifras, sino un reflejo de la política y los valores de un gobierno."

tenía razón. Cada año, cuando discutimos el presupuesto, en realidad estamos decidiendo a quién se cuida, a quién se abandona y a quién se olvida. No es un trámite técnico: es una toma de postura moral.

En México, y en el Estado de México, la cobija siempre ha sido más pequeña que el frio social. Lo que tenemos que distribuir es limitado. Las demandas son infinitas. Pero eso no debe convertirse en resignación. Por el contrario, debe ser el punto de partida de una distribución inteligente, justa y sobre todo, humana.

Estoy convencido de que la primera razón de ser del presupuesto debe ser apoyar a quienes históricamente han sido excluidos: las mujeres de los pueblos originarios, las comunidades del campo, los niños sin red de cuidados, las personas con discapacidad, los adultos mayores olvidados. Si el dinero público no les sirve a ellos primero, entonces ¿para qué sirve?

Lo digo claro: sí a los programas sociales. Pero también digo: que estén blindados, que sean transparentes, que lleguen a quienes deben llegar. El presupuesto no puede ser botín de coyunturas ni plataforma de intereses personales. Cada peso mal usado es una injusticia cometida.

En esta discusión presupuestal, el sistema de salud merece un capítulo aparte. Lo diré sin eufemismos: nuestro sistema está en terapia intensiva. Y si no se atiende con urgencia, el Estado de México entero entrará en coma. Consultorios sin médicos, hospitales sin medicinas, pacientes sin cita. No podemos seguir recortando en donde más se necesita. Invertir en salud no es gasto: es prevención, productividad y paz social.

Pero hay otro frente que debe ser atendido: el bolsillo de la gente. No hay presupuesto que sirva si la comida no alcanza. Hoy, el kilo de tortillas, el litro de leche y el huevo están por los cielos. La inflación Lo digo claro: sí a los programas sociales. Pero también digo: que estén blindados, que sean transparentes, que lleguen a quienes deben llegar. El presupuesto no puede ser botín de coyunturas ni plataforma de intereses personales. Cada peso mal usado es una injusticia cometida

ha trepado la barda de la dignidad. Si no se fortalece el abasto popular, si no se apoya la economía de barrio, el presupuesto estará de espaldas a la mesa de millones de familias mexiquenses.

La alimentación es el derecho básico de la dignidad.

El sistema de salud es el sostén de una nación justa.

Y el presupuesto es el instrumento con el que debemos proteger ambas cosas.

No vengo a repartir culpas. Vengo a recordar para qué estamos aquí: para que el Estado sirva a quienes más lo necesitan. En el Congreso alzaremos la voz por el campo, por la salud, por la comida en la mesa. Porque, por supuesto, hablamos del presupuesto.

Y porque sin justicia presupuestal, no hay justicia social.

OMAR ORTEGA: Diputado del Congreso del Edomex

Facebook:

@omarortegaa.mx

X:

@00A\_0ficia



# ROSTROS

**POR: YAZMIN RIVERO** 

+++ iUNA CARPETA QUE NO SE CIERRA ES UN DOLOR QUE NUNCA DEJA DE DOLER!

+++ ila verdadera justicia no nace del odio, sino del equilibrio que protege a todos por igual!

Vivimos en una sociedad en la que el peligro parece ser una constante. La inseguridad se convierte en una sombra que acompaña el día a día, recordándonos que nunca estamos del todo a salvo.

Sin embargo, lo más doloroso no es solo la presencia de ese riesgo, sino la falta de herramientas suficientes para erradicarlo.

Los procesos que deberían traer justicia suelen quedarse a la mitad, pues la falta de recursos, de interés o de capacidad impide que muchas veces se logre el cierre total de una carpeta de investigación.

Así, los casos permanecen abiertos, no solo en los archivos, sino también en las heridas de quienes esperan respuestas que nunca llegan.

Cada carpeta inconclusa representa una historia sin justicia, un dolor que no encuentra descanso, una herida que sigue sangrando en silencio.

Y lo más triste es que nos acostumbramos a vivir en medio de esa incertidumbre, aprendiendo a cargar con ausencias y con preguntas que no se responden.

Como sociedad, merecemos algo más que la resignación.

Merecemos un sistema que no se detenga a mitad del camino, que no abandone la búsqueda de la verdad. Porque mientras una investigación quede abierta sin justicia, también queda abierta la herida de una familia, de una comunidad y de un país entero que aún espera sanar.

+++ En los últimos años hemos sido testigos de cómo la justicia se ha convertido en un terreno donde no siempre se busca la verdad, sino a veces la revancha.

Existen denuncias que, más que estar motivadas por un deseo legítimo de justicia, nacen de un sentimiento de odio o de venganza. En muchos casos, esto recae sobre los hombres, colocándolos bajo un señalamiento que no siempre corresponde con la realidad.

Sin embargo, es importante reconocer que visibilizar estas situaciones no significa deslegitimar la lucha de las mujeres, quienes durante décadas han alzado la voz frente a la violencia real y sistemática que padecen.

Se trata, más bien, de entender que la violencia no tiene género, que no se limita a un lado de la balanza, y que cuando se actúa con falsedad también se daña a todo un movimiento social que busca un futuro más justo.

Cada denuncia falsa no solo marca injustamente, también debilita la confianza en quienes realmente necesitan ser escuchad@ y atendid@s.

Y en esa confusión, la sociedad entera se ve atrapada en un círculo de desconfianza que alimenta más división que soluciones.

Hoy más que nunca debemos recordar que la justicia no puede ser utilizada como arma de venganza, sino como herramienta de verdad y equilibrio.

Reconocer que la violencia no distingue géneros, es el primer paso para construir un sistema que proteja a todos por igual, sin privilegios ni prejuicios, y que no permita que el dolor de unos se use como excusa para lastimar a otros.





### La primera Presidenta da el Grito y cambia la tradición

l pasado 15 de septiembre pasará a la historia, no sólo como una noche más de celebración sino como el momento en que una mujer, por primera vez, dio el grito de Independencia en el Zócalo de la Ciudad de México. La celebración del 215 aniversario del inicio dela Independencia de nuestro país se vio envuelto en un profundo simbolismo, invitándonos a reflexionar sobre el significado de la patria, la historia y el papel tan importante de las mujeres en la construcción de México.

Durante más de 200 años, el grito de independencia, ese acto solemne que tiene como fin rememorar a quienes lucharon por la libertad que ahora gozamos, había sido una ceremonia de hombres, pues habían sido los llamados padres de la patria, presidentes y figuras de poder los únicos depositarios de aquella voz que proclamaba el orgullo de ser mexicanos, pero esta vez, ese monolito masculino fue terminado porque la voz de Claudia Sheinbaum Pardo se elevó sobre la

plancha del Zócalo, rindiendo homenaje a la historia, a las heroínas que nos dieron liberta dy patria, pero al mismo tiempo este acto es un paso para reescribir la historia de nuestro país.

Al haber encabezado Claudia Sheinbaum la celebración del Grito de Independencia se da el reconocimiento tan necesario a la participación fundamental de las mujeres en esta lucha tan importante. La presidenta nombró a las mujeres estrategas, conspiradoras y heroínas que arriesgaron sus vidas por la libert ad, mujeres como Josefa Ortiz Téllez Girón, Leona Vicario, Gertrudis Bocanegra y Manuela Molina "La Capitana". Sí, por primera vez se omitió el apellido de los esposos, rompiendo con ello una tradición patriarcal, dando un mensaje de que las mujeres somos dueñas de nosotras mismas y no somos parte de alguien más.

También se visibilizó la participación que tuvieron las mujeres indígenas, a las mujeres migrantes que sufren violencia en todos sus tipos y están en una lucha constante para mejorar sus condiciones de vida. La celebración de independencia de este año marca un parteaguas en la historia del reconocimiento de la participación de las mujeres, la importancia de visibilizar nuestra lucha y la urgencia de seguir abriendo espacios en lo público para nosotras.

La presidenta de México mostró ante la ciudadanía que nuestro país tieneal frentea una mujer feminista, que lucha junto con todas por lograr un mayor empoderamiento de las mujeres mexicanas, que las mujeres podemos dirigir un país y también tenemos presencia en la milicia. Efectivamente, no fue la primera escolta femenina que entregó la bandera en una conmemoración del inicio de independencia, pero ver una escolta de cadetes mujeres entregarle la bandera a la primera presidenta de México, tiene un significado poderoso de que las mujeres somos capaces, que hemos llegado todas y seguiremos apropiándonos del espacio público para ser más en la toma de decisiones.

El que una mujer haya dado por primera vez el grito de independencia representa el eco de las marchas feministas, de las luchas por la paridad y de la incansable búsqueda de un país más justo y equitativo. El pasado 15 de septiembre abrió la puerta a una nueva eraen la que las voces de las mujeres deben ser escuchadas y también deben ser protagonistas de nuestra historia, porque sin ellas la independencia de nuestro país no habría sido posible. •

Al haber encabezado Claudia Sheinbaum la celebración del Grito de Independencia se da el reconocimiento tan necesario a la participación fundamental de las mujeres en esta lucha tan importante.